
Assemblée générale ordinaire 2023

Mercredi 7 juin 2023

Maison de quartier de Saint-Jean

Présent·e·s  : Valérie Andreetto, Madeleine Baillard, Daniel Dind, Alain Dubois, Anouk Dunant 
Gonzenbach, Emmanuelle Grizard, Geneviève Herold Sifuentes(PV), Marina Janssens, 
Nicolas Künzler(PV), Elisabeth Lam, Charlotte Sibrac, Olivier Sibrac.

Excusé·e·s  : Ana Barciela, Jean-Claude Cima, Anita Frei, Claudia Heberlein, Astrid Hutter, Michèle 
Künzler, Josette Larderaz, Amanda Ojalvo, Olowine Rogg, Philippe de Rougemont, 
Christel Saura, Aurélien Theytaz, Pierre Varcher.

1.1 Ouverture de l’Assemblée générale  

Alain Dubois souhaite la bienvenue aux personnes présentes, et Nicolas Künzler lit la liste de celles qui 
se sont excusées. 

1.2 Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale 2022  

Le PV de l’assemblée générale ordinaire du 2 mai 2022 est approuvé sans modification.

1.3 Rapport du groupe de pilotage sur l’activité de l’Association pendant l’année écoulée  

Alain Dubois présente le rapport 2022 du Forum, les activités et évènements de l’année écoulée.

Remarques sur la partie consacrée au secteur 1203 

Nicolas Künzler fait tout d’abord remarquer qu’aucune soirée forum concernant l’ensemble du secteur 
n’a eu lieu en 2022. Par contre, de nombreuses activités ont été menées, dont l’action végétalisation 
qui faisait suite au forum d’octobre 2021 avec la participation de deux magistrats de la Ville de Genève,
Frédérique Perler et Alfonso Gomez.

La tendance déjà observée ces dernières années s’est confirmée : les questions qui préoccupent 
aujourd’hui les habitant·e·s ont un lien avec le changement climatique et la transition écologique. Quel 
va être l’impact du réchauffement au niveau local, et que peut-on faire pour que notre environnement 
urbain demeure vivable ? C’est à travers cette perspective que sont abordées les questions de mobilité,
d’aménagement et de vivre ensemble. En associant chaque fois, selon les principes du Forum, l’infor-
mation, la  réflexion – pour mettre en perspective le contexte des problématiques abordées et leurs 
enjeux – et la recherche de pistes d’action collective.

Nicolas remercie particulièrement Pierre Varcher et Alain Dubois, qui ont organisé avec lui les 
différentes activités de cette année : apéros-débats, action végétalisation, à quoi il faut ajouter leur 
implication dans le groupe de travail du Plus petit jardin botanique de Suisse.

Un point à aborder est la collaboration entre le Forum et la Maison de quartier de Saint-Jean. Quasi-
ment toutes les actions menées en 2022 sont en effet des co-productions. Ainsi, ce qui concerne les 
questions de développement durable est élaboré dans le cadre de la Commission transition écologi-
que, commune aux deux associations, afin de réunir les personnes et les projets sur cette thématique 
jugée importante des deux côtés. Le problème est que la collaboration est déséquilibrée. Il y a certes 
un engagement marqué de quelques membres de la MQSJ, mais très peu d’aide venant des profes-
sionnels, entièrement absorbés par leurs activités habituelles. Les relations avec l’équipe sont très 
bonnes, et le soutien logistique (photocopies, salles, etc.) que la MQSJ apporte au Forum très apprécié.
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Mais Nicolas estime qu’à partir du moment où il s’agit d’un axe de travail commun aux deux associa-
tions, il devrait pouvoir compter dans l’équipe de la MQSJ sur un·e vis-à-vis disposant d’un temps de 
travail ad hoc, pour porter à deux les dossiers et les activités liés à la transition écologique. Ceci à la fois
pour des questions de principe, de surcharge, et d’association de compétences.

De plus, l’absence d’animateur dans la Commission transition écologique entraîne un autre problème : 
le lien entre les actions de celle-ci et les autres activités de la MQSJ et leurs publics ne peut pas 
s’établir. Alors que la transition écologique a été inscrite en 2019 dans le projet institutionnel de la 
MQSJ comme une problématique dans laquelle s’inscrivent ses actions, et pour laquelle elle se donne 
des moyens de réaliser des projets.

Cette situation pose des questions de fond. La dynamique participative est née à la MQSJ il y a 20 ans ;
c’est un animateur qui avait alors un temps de travail pour l’action participative. Pour plusieurs bonnes 
raisons, la participation citoyenne a ensuite été externalisée au Forum. Avec pour conséquence, au fil 
des années, un certain abandon par la MQSJ de cet axe de travail dans le quartier. Il serait regrettable 
qu’un même phénomène se produise pour la transition écologique si elle restait déléguée au seul Foru

Il appartient bien sûr à la MQSJ elle-même de choisir ses priorités et la répartition de ses forces. Le 
Forum ne peut que l’interpeller. Mais il semblait important de partager aujourd’hui cette préoccupation
avec les membres de l’association.

Remarques sur la partie consacrée au secteur Concorde

Geneviève Herold relève que l’année 2022 a été marquée par le retour des soirées forum après les 
interruptions dues au Covid (même si à fin 2021, une soirée forum avait pu avoir lieu malgré les 
mesures sanitaires, afin de présenter les projets du secteur L, réalisés par Urban Project et par la Fodac, 
avant le démarrage de ces chantiers). Le Forum accompagne la transformation de ce quartier depuis 15
ans. Les soirées publiques structurent le processus participatif ainsi que la vie collective du quartier et 
son évolution, en permettant le partage des préoccupations et des questionnements, la transmission 
des informations par les maîtres d’ouvrage sur les différents projets, et des moments d’échange. Ainsi, 
la tradition de se préoccuper du bien commun s’est instaurée grâce à ces discussions publiques qui 
permettent à chacun·e de dépasser sa situation individuelle, et écoutant les points de vue des autres et
en cherchant des compromis. A la Concorde, le but n’est pas pas « mon quartier de rêve » mais « un 
quartier qui fonctionne pour tout le monde ».

Geneviève remercie Nicolas Künzler, Marina Janssens et l’équipe du Forum pour leur soutien et 
collaboration dans l’organisation de ces soirées.

Concernant l’information, un grand travail de vulgarisation est fait par les maîtres d’ouvrage et le 
Forum afin de rendre les informations sur les transformations du quartier accessibles aux habitant·e·s 
de manière précise, compréhensible et opportune. Une nouveauté en 2022 a été le début d’une 
présence accrue sur les réseaux sociaux, avec l’apport d’Aurélien Theytaz. C’est une autre manière de 
communiquer, où le texte a moins d’importance et l’image en a plus – ce qui peut aussi rendre nos 
informations plus accessibles à des gens qui ont moins de facilité à lire le français.

Les soirées forum et l’information contribue aussi à ce que les habitant·e·s gardent le fil dans le temps 
long des transformations urbaines, qui ont commencé il y a 15 ans à la Concorde et vont durer au 
moins encore 5 ans. Notre travail permet donc de relier le temps long de la planification urbaine (10-
20 ans), le temps des différents chantiers (quelques années) et le temps plus centré sur le présent que 
vivent les habitant·e·s. Il permet aussi de rappeler le sens collectif qui a été donné à ces transforma-
tions depuis le début du processus. 

Finalement, Geneviève Herold rappelle l’importance du travail en réseau que le Forum effectue à la 
Concorde, en maintenant des contacts réguliers avec des partenaires très différents – les maîtres 
d’ouvrage publics et privés, les acteurs sociaux, et bien sûr les habitant·e·s – qui ont chacun leurs 
propres intérêts et leur manière d’être présent et d’agir dans le quartier. Dans ce cadre, il faut souligner
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la collaboration essentielle avec l’Association des habitants du quartier de la Concorde (AHQC) et 
l’équipe de la Maison de quartier de la Concorde, chapeautée par l’AHQC. Maintenant que la ferme 
Menut-Pellet est ouverte, le Forum y tiendra une permanence tous les 15 jours dès la fin de l’été 2023. 

1.4 Échange de points de vue concernant le développement de l’Association  

Ce point est reporté au moment de discussions sur l’avenir du Forum prévu après la collation.

1.5 Comptes  

Nicolas présente les différentes parties. L’année se termine avec un excédent de dépense important, de
plus de 9’000 frs. En raison de la facturation sur 2022 du 2e n° du journal Concorde 2021, on avait 
certes prévu un résultat négatif, venant « rééquilibrer » l’excédent de recettes de 2021. Mais même si 
en 2022 les dépenses ont été réduites, le fait de ne pas avoir obtenu tous les soutiens attendus pour le 
processus participatif de la Concorde a fortement accentué notre déficit.

Fonds affectés : 

1. Passage sous-voies   : ce fonds avait été constitué et utilisé pour l’embellissement provisoire du 
passage sous l’av. de l’Ain décidé par un jury populaire. Le solde sert à payer l’entreprise qui 
s’occupe de l’entretien des plantes.

2. Plus petit jardin botanique de Suisse   : plusieurs contributions importantes ont été versées en 
2022. Les dépenses, elles, ont commencé en 2023. 

3. Fonds de remplacement   : il résulte des indemnités versées par l’assurance accident pour le 
remplacement de Geneviève à partir de fin août 2022. Comme aucun·e remplaçant·e n’était 
disponible sinon Nicolas dans les limites de ses possibilités, on a accumulé une petite somme. 
Elle est utilisée pour payer le travail accompli cette année et pour rattraper les tâches 
Concorde de 2022, soit par des heures supplémentaires de Geneviève, soit par des heures 
faites en appoint par Louise Goffin ou d’autres personnes.

Nicolas lit le rapport de la fiduciaire Global Audit Service et celui des vérificatrices des comptes. Il 
transmet cette recommandation expresse des vérificatrices : vu l’excédent de dépenses enregistré en 
2022 et le niveau réduit de nos fonds propres, il est impératif de ne pas faire de déficit en 2023 !

Une personne demande pourquoi figure dans l’annexe aux comptes, au point 9. Charges salariales, la 
mention « La moyenne des emplois à plein temps n’est pas supérieure à 10 ».

Nicolas répond qu’il s’agit là d’une demande de la fiduciaire. Il suppose que cela indique que nous ne 
dépassons pas un nombre d’emplois qui nécessiterait des renseignements comptables supplémen-
taires. De fait, le volume d’emploi du Forum est de 120 % : 50 % pour le coordinateur 1203, et 70 % 
pour la coordinatrice Concorde. A quoi s’ajoute un travail horaire assuré par Aurélien Theytaz. En 2022, 
l’équipe fixe du Forum a accompli un certain nombre d’heures supplémentaires, dont une partie 
effectuée par Nicolas pour remplacer Geneviève. Cela a augmenté le montant des dépenses pour les 
charges salariales.

Après ces échanges, le rapport 2022 et les comptes 2022 sont approuvés à l’unanimité.

Alain Dubois remercie Nicolas et Geneviève pour leur engagement et leur disponibilité dans leur 
travail.

1.6 Budget 2023  

Nicolas présente le budget 2023. Il attire l’attention sur le fait que les charges salariales prévues 
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incluent le remplacement a posteriori de Geneviève, cf. les 8’100 frs de recettes par l’utilisation du 
fonds de remplacement.

Une personne demande que le Forum relance le Département de la mobilité pour lui demander 
soutenir financièrement le processus Concorde, puisque les questions de mobilité occupent une place 
importante dans l’actualité et le travail à mener dans le quartier. 

1.7 Élections  

1. Groupe de pilotage  

Candidat·e·s  : Ana Barciela, Laurence Corpataux, Daniel Dind, Alain Dubois, Anouk Dunant 
Gonzenbach, Zoltan Horvath, Amanda Ojalvo, Aurélien Theytaz, et, ex officio  : 
Geneviève Herold, Nicolas Künzler.

L’ensemble des candidat·e·s est élu à l’unanimité.

2. Organe de contrôle des comptes  

L’AG élit comme vérificateurs.trices Claudia Heberlein, Chris Gisler, et Astrid Hutter, en tant que 
suppléante si cela était nécessaire.

1.8 Propositions individuelles  

Aucune proposition formelle n'a été communiquée au Groupe de pilotage avant l'assemblée.

1.9 Divers  
Aucun divers n’est mentionné.

La partie formelle de l’assemblée est levée à 19h55, elle est suivie d’un buffet et d’un temps de 
discussion.
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